
 :الاخ احمد 

اعزائى المشاهدين فى تلفزيون الحياه احبائى المستمعين فى غرف البال تـوك اهـلا   

وسهلاً بكم فى برنامجكم وبرنامجنا حوار الحق يشرفنا بالحضور اليوم جناب القمص زكريـا  

  .بطرس اهلا وسهلا يا قدس ابونا 

  :ابونا زكريا 

  .اهلا وسهلا مرحباً 

  :الاخ احمد 

ورانا هو بالدليل والبرهان وهو من نبع القلب وحوار حقيقى نقـدم فيـه   كما تعودنا ح

الحقيقه بمحبه لاجل خلاص النفوس ومن اجل وعى العقول وسلامة القلوب سنبداء هذه الحلقه 

  .كما تعودنا دائما بصلاه يرفعها حناب القمص زكريا بطرس اتفضل يا قدس ابونا 

  :ابونا زكريا 

القدس اله واحد امين يا مصدر النعم والبركات يا واهب كل  باسم الاب والابن والروح

الخيرات قال عنك داود النبى مخاطبا نفسه باركى يا نفسى الرب ولا تنسى كل حسناته الـذى  

يشفى كل امراضك والذى يغفر كل ذنوبك والذى يفدى من الحفرة حياتك شكرا يارب من اجل 

يوننا فنرى نعمك فنسبحك ونمجدك عليها اذكـر  تلك النعمه الغنيه يا ريتك يارب تكشف عن ع

كل الحاضرين معنا فى البال توك والمشاهدين معنا فى حلقات التليفزيون اعطى من غنى مجد 

نعمتك على النفوس لنرى عجبا فى هذا اليوم المبارك ياسيدنا ولنتفتح قلوب كثيره لعمل نعمتك 

طيه  ليس من اجل اى عمـل صـالح   فى الداخل وتنال حياة فى اسمك بل وحياة افضل من ع

عملناه فنحن لا نستحق شئ لكن فى استحقاقات الدم الغالى الكريم وطلبات قديسـيك واسـمعنا   

عندما نناديك بالشكر قائلين ابانا الذى فى السموات ليتقدس اسمك ليأتى ملكوتك لتكن مشـئيتك  

ا ذنوبنا كما نغفر نحـن  كما فى السماء كذلك على الارض خبزنا كفاف اعطنا اليوم واغفر لن

ايضا للمذنبين الينا ولا تدخلنا فى تجربه لكن نجنا من الشرير بالمسيح يسوع ربنـا لان لـك   

  .الملك والقوه والمجد الى الابد امين 

  :الاخ احمد 

امين شكرا يا قدس ابونا احبائى كما تعودنا نبدأ الحلقة بسماع اختبار عن العمل القوى 

رين من الظلمه الى النور واليوم معانا نورك يشاركنا بالاختبار وسنرى العظيم فى قلوب العاب

فى هذا الاختبار مجد وعظمة رب المجد فى حياة كل منا عندما نقبل نعمته ادمـن اتفضـلى   

  .اليكروفون ونسمع الاختبار 

  :ادمن 

  شكرا جزيلا يا احمد وسوف نسمع اختبار نورك اتفضلى معاكى المايك 



  نورك

مجد يسوع يكون معكم سلامى لك يا احمد وايضا لابونا زكريا انا بسـلم  سلام رب ال

على حضرتك ونقبل الايادى لانك علمتنا وانت الخير والبركه ربنا يحفظك ويخليك بصـراحه  

انا مش عارفه ابدأ ازاى انا من خلفيه اسلاميه وبصراحه انا تجربتى بسيطه انا كنت مسـلمه  

صوم واصلى وكنت متحجبه وكنت احاول ان اختم القران فى عاديه مثل باقى المسلمين كنت ا

رمضان مره او مرتين لاجل الحصول على اجر اكثر لكنى كنت اقراء القران من غير تركيز 

من المسلمين لا يفهمون شئ فى القران اصلا انا اصلا مغربيه سـامحونى علـى   %  50مثل

عبه جدا المهم دخلت فى البال تـوك  لهجتى ولكنى احاول ان تفهومنى لان اللهجه المغربيه ص

اول مره من اربعة شهور كنت دخلت البال توك وكنت بأسمع فى غرف يتحدثون عن القران 

وعن الموجود فيه كنت منزعجه جدا وغاضبه جدا وكنت لا اعلم الرب يسامحنى فكنت بتهجم 

عنهـا وكنـت    وبسب لانه حقا كلام صعب على اى مسلم انه يقبله وهذه حقيقه وكلنا مغيبين

بحاور معاهم وكنت بسمع من غير ما اشارك كثير وكنت كل يوم اسمع حقيقيه جديده وكل ما 

افتح سايت واقراء كنت لا اصدق وكنت اقول ان كل شئ اسرائيليات وانـتم كفـره وكتـابكم    

محرف وانتم اعداء الاسلام وتكرهون المسلمين ربنا يسامحنى المهـم اخـر شـئ سـمعته     

يا جدا وكان سبب تركى للاسلام او الدافع القوى هى فى سورة الفرقـان ايـه   وبصراحه اثر ف

انا اسفه بصراحه هذه كانـت   54التى يقول فيها وخلفنا من الماء بشرا وجعلنا فيه إلخ ايه  53

ضربه قاسيه بالنسبة لى خصوصا عندما سمعت الشرح وتفسيرها لقد سمعت هذا الكلام صباح 

المغرب فتوجهت للمسجد لاننا كنا نذهب للصـلاه وبعـد الصـلاه    الجمعه وانا مقيمه خارج 

انفردت بأمام المسجد وقلت له بصراحه انا لدى اسئله ولابد ان اسألها اليوم فقلت لـه الايـه   

فجلس متحير ومحرج وظهر واضحا انه لايعرف شئ وكان هذا الكلام صدمة لى ان الانسان 

من ان التفسير صحيح القيت الحجاب عن رأسـى   يمكن ان يتزوج ابنته من الزنى فلما تاكدت

وسببت بأفظع الشتائم والرب يسامحنى وكنت انا وزوجى بصراحه اشكر المسيح انا وزوجـى  

كنا نتعلم ونستفيد منكم وكنا غير مصدقين وكنا نشترى الكتب البخارى ومسلم كى نتاكد مـن  

نه بكل صراحه كل شئ موجـود  الكلام وارجو من كل مسلم ان يركز فى القراءه والتفاسير لا

ونحن غافلون عنه غفله كبيره جدا وبعد هذا كانت حياتى لن اعرف ان اصف لك ولكنى لـن  

استطيع ان اقول لك اننى تركت الاسلام لاجل المسيح لانى لم اكن اعرف عنه شئ كما قلـت  

ل محـرف  لك انا عمر ما قرات انجيل ولا كنت اعرف حاجه فى المسيحيه بالنسبه لنا الانجي

تقريبا انا تركت الاسلام على جنب لانىكل يوم بأكتشف فى شئ جديد والى الان انا مازلـت  

باكتشف امور جديده بعد ذلك هناك صديق الرب يباركه ويحميه اتصل بى على البـال تـوك   

وعن طريقه ارسلنى الانجيل واول ما فتحت الانجيل وكنت لا اعرف شئيا ولانه امر صـعب  



لدى ابناء وعائله فهو امر صعب على اى مسلم او اى انسان انه يتـرك دينـه   على فانا ام و

ويغير كل حياته فكنت اصلى بالدموع واقول يارب ساعدنى من كل قلبى بصراحه وخصوصا 

بعد ما عملت مشاكل فى المسجد الناس صاروا يعرفوننا خصوصا فى المدينه التى نحن فيهـا  

جى يقول له كيف ان زوجتك تقول مثـل هـذا الكـلام    مدينه صغيره فكان كل واحد يقابل زو

فكنت بصلى واقول يارب يارب انا كنت اصلى على الطريقه الاسلاميه لانى لم اكن اعـرف  

كيف اصلى بالشكل المسيحى انا صليت يارب ارينى الحق انا اريد ان اعرفك انت كل المجـد  

هد حلم جميل ان هناك الرب يسوع ظهر لى ظهر لزوجى قبل منى والرب ظهر لزوجى وشا

طريق وفتحت لنا اعطى لنا اشاره انا لا اريد ان اطيل فى الكلام المهم شـعرت بـه عرفتـه    

عرفت رب المجد وعرفت انه معى وعرفت انه هوالحق وهو الطريق وكل شـخص سـيفتح   

بصيرته سيجده موجود وهو سامع سامع كل انسان يناديه سامع رغم اننا نحن الغـافلين عنـه   

قول له يارب سامحنى انى كنت غافله عنك لم اكن قادره على التظلم وكنت اعمل الامور وانا ا

بدون هدف والرب فتح عينى ورايت حلم انى كنت فى حديقه ومعى اولادى انا عندى بنـاتى  

بالدنيا الرب يحفظهم ويحفظ لكل واحد اولاده وفى الحلم وقعت منى ابنتى الصـغيره وكـان   

فرايت صوره لا يمكن تكون صورة انسان بصراحه هذا نـور مـن    التراب يغطينى والتفت

السماء فشعرت براحه وسلام ووضع يده على ورايت وجهه الوجهه المعتادين عليه وقال لـى  

لا تخافى على بنتك وبداء يبعد التراب هذا الحلم انا عايشه عليه وعمرى لن انساه بصـراحه  

وبعد ذلك دخلـت فـى صـراعات ومشـاكل     حياتى تحولت لامر كبير لم اكن اعرفه اصلا 

خصوصا مع اهل زوجى عندما علموا انى تركت الاسلام زوجى كان متردد والناس كانوا فى 

كلام كثير فكان متردد فبداء رب المجد الرب يسوع المسيح له المجد انا بعشقه بطريقه صعبه 

لى فتـره تركـت   ووصلت المشاكل مع اهل زوجى انهم يريدون ان يأخذوا ولادى منى لانى 

الاسلام واولادى لم يصيروا فى امان معى وزوجى ربنا يعطيه الصحه ويقويه كـان متـردد   

وخايف ومش عارف وقد قلت لحضرتك ان الوضع ليس سهل الرب تمجد معاه وفتح بصيرته 

واعطاه صليب بصراحه ان اقول الكلام هذا لحضرتك حياتى اتبدلت وبعد مـا كنـت خايفـه    

صرت اقولها واعلنها وفرحانه بيه وزوجى كمان قبل المسيح ورب المجـد   وبصلى فى الخفاء

معانا وفرحانين وبطلب من كل مسلم ولكل انسان يسمع مجرد انك تفتح قلبك يسـوع سـامع   

شايف ومنتظر لمن يفتح هو يقرع على الباب انا لما ابتدات اقرا فى الـدين المسـيحى مـن    

البساطه والتواضع فهو يقول عندما تصـلى لا تكـن    الامور الكثيره التى شدتتنى فى المسيح

كالمراين الذين يصلون فى المجامع والطرق لكن ادخل الى مخدعك وصلى لابوك فى الخفـاء  

عايز تصوم اضحك واغسل وجهك حتى لاينتبه الناس انك صائم كل حاجه بسيطه وكل حاجه 

م رب المجد عكس القران حلوه وكل حاجه كنت اعملها كانت تكون بسيط ومن غير تكلف اما



الذى اكتشفت انه كل ما تقرا التفاسير والكتب تكتشف انه كله تفاهات وخرافات لايمكن يكـون  

كلام االله ولا يمكن ربنا يأمرك بهذا انك تتزوج بنتك ويحللها لك والمصيبه اننى سمعت شـيخ  

ى مـش ممكـن اى   يقول انها حلال لكنك اختلف الفقهاء عليها كانت صاعقه مصيبه بالنسبة ل

انسان شريف ربنا يأمره بهذا والحقيقه انا بأشكركم لانكم اتحتم لى هذه الفرصه وانـتم الـذين   

خدمتونا وعلمتونا وناس كثير اتعلموا على ايديكم وربنا يحفظكم لنا ويفتح قلـب وعقـل كـل    

ك انسان يسمع الكلام وكما قال رب المجد امى وابى هم الذين يسمعون كلامـى وانـا بشـكر   

  .ياقدس ابونا على الوقت ده وانت الذى علمتنا ونورت لنا الطريق وشكرا اتفضلوا المايك 

  :الاخ احمد 

شكرا لك يا أختى والرب متعنا بالصلوات دى وحقيقى الرب عجيب عندما يحل فـى  

  .قلب انسان قدس ابونا سوف يعلق لنا على هذا الاختبار الرائع تفضل يا قدس ابونا 

  :ابونا زكريا 

انا بشكر االله من اجل هذا الاختبار اولا ملاحظه ان االله يفتقد اولاده وبناته فـى كـل   

مكان ليس الرجال فقط بل النساء ايضا الامر الثانى انه ياتى بالناس ومن كل الامم والقبائـل  

اليوم معنا الاخت المغربيه ذو اللسان المغربى وحاولت جاهده ان يكون لسانها مصرى مفهوم 

مر نشكر االله من اجله ومن بقاع كثيره فمثلا معنا مجموعة اشخاص من السعوديه الرب وهذا ا

اتمجد فيهم من خلال قناة الحياه ونصلى انها تظل مفتوحه لخير الجميع وتعليقى على الاختبار 

انها بدأت تسأل عن ايه قرانيه المشكله مع اخوتنا المسلمين انهم يقرأون فقط مثل مـا كـانوا   

فى المدارس نحفظ شعر ما انزل به االله من سلطان شعر جاهلى كقصيده لامرؤ قيس يجعلونا 

اتحدى بها ابناء هذا الجيل ان كانوا يفهموها لكننا حفظناها عن ظهر قلب تقـول مكـر مفـر    

مدبرا معا كجلمود ضخر حطه السيل منعاى ما هو هذا لابد ان نحفظ البعض يدرس القـران  

لاحد االله الصمد لم يلد ولم يولد ياسيدى فسر هذا الكلام نحن نشـكر  بهذه الطريقه قل هو االله ا

انا اريدك ياعزيزى المشاهد والمستمع اقراء قرانك كل يوم لكن اقراء بعمق ولكن فكر فى ما 

تقراه ما معناه وما القصد منه وما وهدفه وقد كانت هذه الضربه القاضيه والقويه على الفكـر  

تزوج ابنته فيخبرونك انها من زنى هذه خطيه فنعالج الخطا بالخطا الاسلامى كيف لانسان ان ي

كيف هذا السليم انك تتوب عن الزنى وتتكفل بالبنت وتربيتها فهى من لحمك دمك ولكن مـاذا  

تقول هل يوجد اله يقول مثل هذا الكلام فكر ياعزيزى المشاهد فكر ياعزيزى المسـتمع هـذه   

 تعامل مع زوجك وهذا امر مهم لكن كنا نتمنى ان نسمع منـه  واحده الثانيه لقد حدثيتنا ان االله

وممكن يكون له الفرصه انذات من نسمع اختباره لأن هذا امر رائع ثم تقولين اسمحوى لى ان 

اقول بخجل انى اعشقه بتعشق ربنا يغنى لا تخجلى ابدا هناك امـراءه ذات منـابع مسـيحيه    

ات بمذهب جديد فى الاسلام ومصدره الصوفيه فى وادخلت هذا الفكر الجديد على الاسلام وبد



الاسلام هذه المراءه هى شهيده العشق الالهى رابعه العدويه وقالت فى عشق االله فى شـعرها  

احبك حبين حب الهوى وحب لأنك اهل لذلك اما عن الذى هو حب الهوى فهو شغلى بك عن 

ك العشق ناس عشقوا الـرب  ما هو دونك واما الذى انت اهل له فهو كشفك للحجب حتى ارا

الحب ناس احبوا الرب وعشقوه فلا تخجلى من العشق فقد سبقتك رابعه العدويه هم يقولـون  

انها مسلمه اقول لامانع انا لايهمنى انها مسلمه او مسيحيه لكن ياليتكم كلكـم تكونـوا مثلهـا    

لك تعـرف علـى    وتكونوا فى شركة عشق مع االله انا لا اقول تعال لتكون نصرانيا انا اقول

محبة االله واالله نفسه سوف يرشدك من الداخل ومن الاعماق ولمسه جميله ورائعه للغاية تعليقك 

على ان تعاليم المسيح بصرف النظر عن المسيحيه تعاليم المسيح تعاليم الاتضاع وعدم الرياء 

ذى فى وذكرت الصوم اغسل وجهك وادهن راسك لكى لا تظهر للناس انك صائما بل لابيك ال

الخفاء فأبيك الذى فى الخفاء يجازيك علانيه قارن هذا برمضان اللهم انى صائم طلعـتم دينـا   

ياناس احنا صايمين يا عم احنا عايزين ندخل دينك مش نطلعه وتقول لى ايام الصوم لا يجوز 

العمل لماذا لاننا صايمين طيب يا عم اذهب وتوارى وتوارى حيى يكون صومك مقبول امـام  

والصلاه لاتصلوا كالمرائيين الذين يصلون قائميين فى الشوارع ونفرش حصـر وهكـذا    االله

الصلاه امر جميل ولكن صلى لابيك الذى فى الخفاء فيجازيك علانية ياريت تكـون العلاقـه   

الشخصيه بين الانسان واالله علاقة الحب الخالص بلا رياء بلا مظهره بلا خوف لكـن تكـون   

حقيقى احيى فيك هذا الحب الله وهذا الاختبـار وهـذا الاختيـار لـك     علاقتك بربنا فيها حب 

وظهوره لك ودعوته لك لاحبائه واحبائك المسلمين ان يقبلوا دعوته لهم ان يقبلوا نور المسيح 

  .وعمل المسيح وربنا يكون وياكم جميعا امين 

  :الاخ احمد 

ك عليـك الخـلاص   امين شكرا يا قدس ابونا اختى الحبيبه الرب يبارك حياتك مبرو

مبروك عليك النعمه التى هذا اليوم سوف يحدثنا عنها ابونا ما هى النعمه مفهومهـا انواعهـا   

  .ولماذا عمل المسيح وخلاصه نعمه اتفضل يا قدس ابونا 

  :ابونا زكريا 

شكرا جزيلا عزيزى احمد وانت اختبرت النعمه وعمل النعمه فى حياتك وكثيرون من   

روا النعمه فى حياتهم انا ارغب ان اتحدث عن النعمه بمشئية االله لنعرف الموجودون معنا اختب

ما هى النعمه فى المسيحيه وما هى النعمه فى الاسلام ونقارن بين الاثنين كلام المسيح عـن  

النعمه وكلام محمد والقران عن النعمه والمشاهد االله اعطى له عقل لـيحكم ويميـز ويقـرر    

عمه النعمه عطيه من االله مجانيه هديه اسمها نعمه هديه ليست اجره ويختار النعمه ما معنى الن

الاجره ليست والنعمه ليست اجره يعنى مثلا لو احد الحمالين حمـل حمـلا لاحـد البهـوات     

واوصلها حتى منزله وهو يحملها على ظهره فيخرج الغنى له مبلغا من المال وليكن خمـس  



معه ويقول له كيف حسنه انا لا اتسول منك ما  جنيهات ويقول له امسك حسنه الرجل يتشاجر

الذى حسنه هذا عرق جبينى واجرتى هذا حقى اجرتى اذا ما هى الحسنه حسنه او نعمه تعنى 

ان الذى امامك لم يفعل شئيا رجلا مسكينا عاجزا جالس امامك لا يفعل شئ فكل شخص يمـر  

عطى البشر عطايا مجانيـه كثيـره   امامه يقدم له حسنه نعمه والنعمه هى عطيه مجانيه واالله ا

لاجل هذا يقول نعمه والكتاب يقول الذى لا يعمل لا تحسب له الاجره على سبيل نعمـه بـل   

على سبيل دين يكون له دين عندك اما الذى لايعمل لكن يؤمن انه يبرر الفاجر فإيمانه يحسب 

نعمه لدينا فى المسـيحيه  له بر ياخذ نعمه مع انه لم يعمل شئ لكنه فضل من عند االله انواع ال

نوعين من النعمه واحد نعمه ماديه اثنين نعمه روحيه النعمه الماديه مثل نعمـة الوجـود االله   

اعطانى ان اكون موجود اعطى لى الحياه ان اكون حيا هذه نعمة الوجود وايضا نعمة الطعام 

عمه من االله ثم نعمة والشراب والاكل والدنيا والشجر والزرع كل هذه نعمه لم اتعب فيها هى ن

سد الاحتياجات البشريه االله يعطينى احتياجات ويسدها من عنده كل هذه امور جسديه وماديـه  

وهناك امور اهم من النعم الماديه وهى النعمه الروحيه النعمه الروحيه التى تكلم عنها الكتاب 

مان وذلك لـيس مـنكم   المقدس متعددة الانواع نبدا بنعمة الخلاص بالنعمه انتم مخلصون بالاي

وهو عطية االله نعمة الخلاص ما هى نعمة الخلاص سوف نتحدث باتساع عن نعمة الخـلاص  

فى الحلقات القادمه لكن الخلاص هو الانقاذ االله انقذنى من الموت من الهلاك من النار الابديه 

مة التبرير انقذنى من سلطان ابليس انقذنى من الخطيه خلاص انقاذ فهذه نعمه وهناك ايضا نع

نعمة التبرير متبررين مجانا بنعمته بالفداء ماهو التبرير ايضا سوف نتحدث عن التبرير مـا  

معناه لكن لاجل ان تستفيد لربما ظروفك الخاصه تعيقك ان تسمع الحلقه القادمه عن التبريـر  

التبرير مثل البراءه لكن هناك اختلاف ما هو ان شخص مجرم عذرا ليس مجرم شخص متهم 

ه للقضيه وفى النهايه القاضى بجنايه قتل ولكنه برئ فى المحكمه يحدث الترافع ويحدث دراس

يقتنع ان هذا لم يرتكب الجريمه فيعلن برائته من الجريمه هذه البراءه اذا ما التبريـر بـراءه   

ولكن لانه ليس برئ بمعنى واحد مثلا استدان من شخص خمسة الاف جنيه ولم يقم بتسديدهم 

انفق كـل المـال امرائتـه    فرفع عليه قضيه اما الدفع او الحبس وهو ليس لديه ما يسد به فقد 

كانت مريضه هو كان مريضا صرفت الاموال ولا يعرف كيف يسد ولكنه يطالبه بالسداد وهو 

ليس معه اذا يحبس ويظهر شخص كريم يقف امام المحكمه ويقول يا حضرة القاضـى هـذا   

فع شيك بالمبلغ اطلقه حرا فيقول له القاضى انت براءه خرج براءه ليس لانه برئ ولكن اخر د

ما كان عليه من اموال المسيح اتى وبرائنا كنا مظلومين وجاء وبائنا اعطانـا بـره سـنتكلم    

بوضوح اكثر فى المرات القادمه هناك ايضا نعمة التجديد يقول ان كان احد فى المسيح فهـو  

خليقه جديده الاشياء العتيقه قد مضت هوذا الكل قد صار جديدا ونحن لمسنا جزئيـة التجديـد   

مل الروح القدس فى الحلقات السابقه يصبح الانسان خليقه جديده وهذه نعمه يعطيهـا  هذه وع



االله بالروح القدس ثم نعمة التبنى ماذا يعنى التبنى يعنى ان نصير ابناء االله كيف نصير ابنـاء  

االله نعمه يقول الكتاب اما كل الذين قبلوه اعطاهم سلطانا اعطاهم نعمه ان يكونوا ابناء االله اى 

المؤمنين باسمه اذا نحن نكون ابناء الله سوف نتحدث ايضا عن قضية التبنى هذه باستفاضه فى 

الايام القادمه نأتى لنعمة الحياه الابديه لاتخف ايها القطيع الصغير فان اباكم قد سر ان يعطيكم 

ختبـار  الملكوت وهذه عطيه الهيه مجانيه للانسان واعطيكم الملكوت حياه ابديه استمعنا فى الا

السابق لهذا ان الانسان فى الاسلام لا يعرف راسه من قدمه ولا يعرف الى اين يذهب لكن فى 

المسيح قد سر ان يعطيكم الملكوت هبة االله حياة ابديه اذا كيف يحصل الانسان على هذه الحياة 

بديـه  الابديه اولا الرغبه هل تريد هل تريد ان تحصل على كل هذه النعم ليس فقط الحيـاه الا 

التبنى التبرير التجديد الخلاص الحياة الابديه تريد ان تحصل على هذه البركات تحتاج ترغب 

تريد تطلب صدق ان االله يعطيك هذه البركات اطلب اطلب بأيمان وامر اخر لابد ان تخـرج  

القديم حتى يعطيك االله الجديد التغيير هو عملية فيض هو تنظيف وغسل للاناء ثم بعـد ذلـك   

ع ان تنال نعمه غنيه من عند الرب نأتى للاسلام ماذا قال الاسلام عن النعمه هل يعطى تستطي

ايه قرانيه اهدنا السراط المستقيم سـراط   34الاسلام نعمه ذكرت فى القران النعمه ذكرت فى 

مـره فـى    177مره فـى القـران    34الذين انعمت عليهم اما بنعمة ربك فحدث وقد ذكرت 

مره فى القران والاحاديث هذا الكم يتحـدث عـن النعمـه     211وعهم الاحاديث ويكون مجم

الماديه فقط لايوجد نعم روحيه كما قلنا ان محمد يجهل الروح حياة الروح فكيف سيتحدث عن 

النعمه الروحيه لا يوجد كيف هذا اذا تعال لنرى الوقائع بالضبط فى موقـع الازهـر علـى    

يدا لمفهوم النعمه مطلقا ادخل الموقع واكتب فى خانـة  الانترنت فى مفاهيم اسلاميه لاتجد تحد

البحث النعمه وان وجدتها اخبرنى لا توجد ليست فى مفردات الدين فى تفسير ابن كثير وهـو  

يفسر لكن قبل ذلك لقد بحثت فى المعاجم اللغويه ففى المعجم الوسيط للمجمع اللغوى الجـزء  

الا وفيرا وصحة جيده كلها نعـم ماديـه مـال    انعم االله عليه اى اعطاه م 935الثانى صفحة 

واما بنعمة ربك فحدث تفسير ابن كثير يقول عن ما هى  11وصحه ونأتى لسورة الضحى ايه 

نعمة ربنا التى تحدث بها يقول كما كنت عائلا فقيرا فاغناك االله فحدث بنعمة االله هـذه بغنـى   

جاء النبى فى ثوب دونه دون عن ابى الاحوص عن ابيه انه  5241وفى سنن النسائى حديث 

مستوى يقصد هذا كاثواب الفقراء ثوب بالى فقال له النبى اتاك االله مال فقال قد اتنى االله مـن  

الابل والمال والغنم والرقيق فان اتاك االله مالا فليرى عليك والى هنا الكلام جيد ولكنه يقـول  

فى سورة الفاتحه عندما يقول واهدنا فليرى عليك اثر نعمة االله فالنعمه هنا لبس ومال وهدوم و

الصراط المستقيم صراط الذين انعمتم عليهم تفسير الطبرى يقول سراط الذين انعمت علـيهم  

بطاعتك وعبادتك من ملاكتك وأنبيائك والقديسين والشهداء والصالحين انعمت عليهم بطاعتـك  

نعم االله عليـه وانعمـت   لا يوجد نعمه روحيه هذه طاعه سورة الاحزاب وان تقول ان الذى ا



عليه امسك عليك زوجك انعم االله عليه وانعمت عليه من هو زيد ابن الحارثه عندما رغب ان 

يطلق زوجته منه امرائته قال له اذهب وقل له ان االله انعم عليك وانت انعمت عليه بجعله ابنا 

لاحاديث وفى صحيح وهو مفهوم مادى ايضا انعم عليه اما فى ا] الوليه [ لك قل له ان يطلق 

عن خالد ابن يزيد الجهنى قال  2515وايضا فى سنن ابى داود حديث  3593البخارى حديث 

نفرا للجنه ما هو هذا السهم انه سهم الحرب يدخلون  3رسول االله ان االله يدخل بالسهم الواحد 

والثالـث   الجنه به ثلاثه قال نعم اول واحد هو صانعه واكتسب فى صنعه خير والثانى الرامى

الذى نبله اى الذى وضعه فى النبله ومن ترك الرمى بعدما علمه فانها نعمة كفر بهـا يعنـى   

الذى يترك القتل كفر بنعمة االله علمتم لماذا لايترك مصعب الزرقاوى القتل ولماذا لا يترك بن 

ه بكل الاسف لادن القتل كيف يكفر بالنعمه نعمة الرمايه والقتل يا حرام او هذا هو مفهوم النعم

الشديد مع هذا ايها الاحباء ما ابعد الفارق بين مفهوم النعمه فى الكتاب المقدس ومفهوم النعمه 

فى القران والاسلام نعمه ماديه فقط فى الاسلام نعمه ماديه وروحيه ايضا للنفس والروح اريد 

ص نعمة الفداء نعمة ان اقول لك فكر جيدا لماذا تحرم نفسك من هذه النعمه الالهيه نعمة الخلا

التبرير نعمة التجديد نعمه التقديس نعمة الحياه الجديده نعمة البنويه نعمة الحياه الابديه لمـاذا  

تفقد كل هذه البركات اصلى الله ان الرب يعطيك نعمه اليوم كماعرفنا كيف نحصل على تلـك  

ره هـذه نعمـه   النعمه هل لديك الرغبه ان تقبل النعمه من الرب خسـاره ان تفقـدها خسـا   

ومعروضه مجانا فلتقبلها وهل تثق ان المسيح يريد ان يعطيك بصرف النظر كونك مسيحى او 

مسلم او دورزى او ملحد او يهودى االله مستعد ان يعطى نعمته هل تقبل هذه النعمه قـل لـه   

اعطنى يارب احذر ان تفعل مثل الناس الذين كانوا غير مصدقين فى احد المرات احد الوعاظ 

ان يحدث هؤلاء عن النعمه ويقول لهم انها مجانيه بلا مقابل وقال لهم وكان معه ساعة ذهبيه ك

من يأخذ هذه الساعة الذهبيه بلا مقابل من يريدها سوف اعطيها له فكل الناس ظنت ان الرجل 

يمزح ولكنه اكد عليهم انه لايمزح ياجماعه تفضلوا وكان هناك طفل صغير يسمع هذا الكـلام  

ب من الواعظ ومد يده له فقدم الواعظ الساعه له وقال له مبروك عليك ياحبيبى فتكالبـت  فاقتر

عليه الناس يريدون منه انه يعيد الساعه للواعظ على اساس انه يمزح فقال لهم ياجماعه انا لم 

اكن امزح انا اتحدث بصدق وهنا تندم الحاضرين وكان كل واحد يلوم نفسه انه لم يظفر بهذه 

فماذا تصنع مع الناس الذين لايريدون ان يصدقوا او يفهموا احذر يا حبيبى ان تكـون   الساعه

واحد من هؤلاء االله لا يعرض عليك ساعه ذهب االله يعرض عليك ساعة نعمه نعمه غنيه ثـق  

فى عطاء النعمه وانك ستنالها لحياتك الروحيه هل تقبل اذا فلتقل معى ان كنت تؤمن يارب انا 

يارب انا لا استحق شئ ابدا ولا اصنع امورا جيده على الاطلاق تستحق نعمتك محتاج لنعمتك 

لكن نعمتك المجانيه انا محتاج اليها يارب انا اشعر بفراغ فى حياتى انا بشعر بضـياع فـى   

حياتى انا بشعر بحزن فى حياتى انا نفسى مريضه وسقيمه انا محتاج لنعمتك يـارب تمـلاء   



فيه تعطينى بنويه تعطينى حياة ابديه تعطينى حريه فمن فضلك  حياتى تعطينى خلاص مما انا

يارب انعم على بنعمتك قلبى مفتوح لك فاعطينى من عطاياك السخيه لانك تعطى بسـخاء ولا  

  .تعاير امين االله معك يبارك حياتك اقبل ومبروك عليك العطيه والنعمه من االله امين 

  :الاخ احمد 

ادمن الرب يبارك حياتك لو سمحت استلمى الميكرفون امين امين شكرا يا قدس ابونا 

ولنبداء بالاسئله وياريت الاسئله تكون فى صلب الموضوع بعجاله اتفضلى حضرتك يا تـرى  

  .الصوت واضح 

  :ادمن 

شكرا جزيلا لك يا احمد وشكرا لك يا قدس ابونا على الموضوع الجميل والف مبروك 

اختبار جان دارك قريبا بمشئية االله جوليان اتفضلى  يا نوركلان اختبارك جميل ورائع وسنسمع

  معك المايك 

شكرا ياحنه سلام الرب معك يا قدس ابونا ومع كل المشاهدين والمستمعين ابونا نحن 

نصلى لك حتى تنير عقول كل اخوانى واخواتى لاننى كنت فى يوم من الايام منهم مثـل مـا   

يكونوا معى ويتمتعوا بـالنور الحقيقـى    الرب نور طريقى اصبحت غيوره واحب كل الناس

وبطريق الحق وبالنعمه الغنيه التى بها الرب علينا لأنى خلعت القديم ولبست الجديد الطاهر ما 

معنى ان النعمه لاتعمتد على استحقاق انسان هل انى اعيش شرير والرب يسامحنى وشـكرا  

  .ونا الرب يباركك ويحميك ودائما تفتح عيوننا المايك معك يا اب

  :الاخ احمد 

  .سؤال وجيه 

  :ابونا زكريا 

شكرا جزيلا هو سؤال فى الموضوع نحن نقول ان عطية االله للانسان الذى لا يستحق 

لانه شرير واقصد بهذا برغم ان الانسان شرير ولا يستحق اى شئ الا العقوبه لكن ربنا فـى  

ر لانه غير محدود حب لايعـرف  محبته فى محبته المحبه الفائقة المعرفه التى فوق حدود البش

الا العطاء انا اتحدث عن هذا الحب لاى انسان يستحق او لا يستحق اضرب مثل انت لـديك  

اولادك والرب يبارك لك فيهم لوولد عمل شقاوه ولم يعمل بالكلام الذى قلتى لـه عليـه هـل    

اب والملـبس  تتبرى منه ام انك تنصحيه لاجل صالحه وفى نفس الوقت تعدى له الطعام والشر

وتدفعى له المصاريف المدرسيه وان مرض تذهبى به للاطباء وتفعلى كل هذا لان قلبك ملـئ  

بالحب كل هذا والولد غير مطيع فما بالك باالله اب البشريه المحب لكل البشر والـذى يقـول   

محبه ابديه احببتك لاجل ذلك ادمت لك الرحمه نحن لانستحق لكـن االله يعطـى والمهـم ان    



ان يثق ويطلب لينال قل الله واعترف له يارب انا اعترف لك انى لا استحق ولكننى طامع الانس

  .فى عطية امين 

  :الاخ احمد 

  .امين شكرا يا قدس ابونا ادمن الرب يبارك حياتك لو سمحت السؤال الثانى 

  :ادمن 

  شكرا جزيلا فرحه معاكى المايك 

ضوع النعمه انا عنـدما قـرأت   شكرا اخت حنه الرب يبارك فيك فى الحقيقه فى مو

الانجيل وجدت كلمة النعمه كثيره جدا وبالمفهوم الرائع هذا واضح فى الانجيل انهـا عطيـه   

مجانيه لمن لا يستحق من الرب وفى الحقيقه ايات كثيره جدا فى الانجيل تتحدث عـن نعمـة   

ليسـت بـنفس   ربنا وايضا بصفتى مسلمه سابقه وجدت كلمة النعمه موجوده فى القران ولكن 

الصوره التى موجوده بها فى الانجيل والمفروض ان القران هذا خاتم الكتـب واتـى كخـاتم    

  .الرسالات وهذه الامور لماذا هذا الاختلاف بين النعمه هنا والنعمه هنا شكرا جزيلا 

  :ابونا زكريا 

تاب شكرا جزيلا ربنا يبارك حياتك ومبروك عليك النعمه التى انت فيها الحقيقه كل ك

من عند االله يذكر النعمه الحقيقه على اصولها نعمه روحيه ونعمه ماديه سؤالى انـا اعكـس   

سؤالك ان كان القران من عند االله لماذا يخلو من المفهوم الحقيقى للنعمه انا لـن اجيـب انـا    

سأترك الاجابه لفطنة المشاهدين كل كتاب من عند االله يتحدث عن نعم االله الجسديه والروحيه 

القران لماذا لم يتحدث عن النعمه الروحيه ايضا ان كان من عند االله هل القران من عنـد االله  و

  .؟ 

  :الاخ احمد 

  .شكرا جزيلا ادمن السؤال التالى فى عجاله لو سمحتم 

  :ادمن 

معك  3حاضر نحن نعلم ان الوقت يمر فى لايف تى فى لديها سؤال اتفضلى يا لايف تى فى 

  المايك 

تى فى شكرا لك يا حنه شكرا لك يا احمد على فكره الموضـوع الـذى   شكرا لايف 

حضرتك تحدث فيه واخواتنا واحبائنا المسلمين موجودين فهموا النعمه الماديه لكنهم لم يصلوا 

بقوه لمفهوم النعمه الروحيه لاجل هذا السؤال الذى امامى اخ مسـلم يسـأل مـامعنى نعمـة     

ا كلمة التبرير التى تتحدثون فيها فأن امكن ان قدسك الخلاص بمعنى ماهى نعمة الخلاص وم

  .تضئ عليهم قليلا نكون شاكرين لقدسك 

  :ابونا زكريا 



شكرا جزيلا ومن حق كل انسان ان يسأل لكن رغم اننا تحدثنا عن هذا الامر الا اننا 

لومـه  مستعدين ان نجيب مره واثنين واربعه لان هدفنا ليس المعلومه ولكن هدفنا هو فهم المع

التجاوب مع المعلومه والعمل بالمعلومه لان تصل المعلومه بمراحلها المتكامله حتـى تجيـب   

على كل التسؤلات وليس عندنا لا تسألون عن اشياء تبدى لكم ان تسئيكم ونحن لـيس لـدينا   

معلومه تسئ للاخر اطلاقا بل لخير الانسان ولفائدة الانسان فيا مرحبا بالاسئله ولو اننى سوف 

تحدث عن هذه الامور بالتفصيل كل واحده من هذه انا معد لها حلقه سأتكلم عنها بالتفصـيل  ا

لكن اقول ايضا ما هى نعمة الخلاص الحقيقه ان الانسان الواقع تحت الخطيه مرغم على فعلها 

لماذا لان ادم عندما اخطا انفصل عن االله دخل الفساد فى البشريه وسرى هـذا الفسـاد فـى    

ما اريد ان افعل الخير اجد الشر حاضر عندى لست افعل الصلاح الذى اريده بـل  البشريه كل

الشر الذى لست اريده فاياه افعل فمن ينقذنى من جسد هذا الموت انا امر اخر بداخلى خطيـه  

جسد هذا الموت كان عقوبه من عقوبات الرومان انهم عندما يعاقبون شخص ياتون بجثه لميت 

نتنه والدود يتحرك فيها ثم يضعون هذه الجثه بشكل موازى للشخص  حديثا وتكون لها رائحه

الحى الانف امام الانف والفم والحسد كله هكذا ويربطونهم بالحبال فالذى تحدث فى هذا الامر 

تحدث ببلاغة شديده واسمه شاول الطرسوسى الذى صار فى ما بعد بولس الرسول الذى قال 

جسم ميت ممسم بى انسانى العتيق الفاسد من ينقذنى منه  انا اشعر اننى اقع تحت عقوبه هناك

وعندما وصل لمعرفة المخلص قال استطيع كل شئ فى المسيح الذى يقـوينى لا شـئ مـن    

الدينونه الان على الذين هم فى المسيح يسوع السالكين ليس حسب الجسد بل حسب الروح هذا 

  .معين نعمة الخلاص وهكذا نعمة التبرير وبقية النعم 

  :الاخ احمد 

امين ادمن السؤال الذى يليه وياريت فى عجاله لان الوقت قد يسمح بسـؤالين علـى   

  .الاكثر فلهذا ارجو ان تبدأى فى عجاله لو سمحتى 

  :ادمن 

شكرا وحاضر واتمنى من الاخوه الذين سيقدمون الاسئله مراعاة الوقـت امـريكن ايجبيشـن    

  اتفضل عليك الدور 

اخ احمد الحقيقه يابونا نحن نعيش عصـر الاتصـالات مـن    سلام قدس ابونا سلام 

ستالايت ونت فالنعمه رسالة النعمه بتصل لكل بيت مسلم تقريبا الان ولكن من خـلال الـف   

وربعمائه عام هم ممنوعين من توصيل الكلمه ليهم ما ذنب المسلمين مـن ان يمنعـوا مـن    

  .توصيل الكلمه شكرا يا ابونا ومعك المايك 

  

  :ريا ابونا زك



شكرا فى الحقيقه الذنب ذنب المسؤليه الذين اعموهم وعتموا عليهم مسؤلين امـام االله  

عن هذا التعتيم لكن ايضا كل انسان مسئول عن نفسه وحتى المسلمين الموجودين اليوم والذى 

يشاهدون البرنامج الان مسئول هناك شئ فى الانسان يحدثه من الداخل من فترة المراهقه يبدا 

سان فى التفكير هل الذى اسير فيه صحيح ام خطأ ولكن من الذنب ان الانسان يـرفض ان  الان

يفكر ويمكن هناك اناس من الذين يشاهدوننا الان يرفضون من الداخل وهذه المسـؤليه فهـل   

ستقبل هل ستنفتح فى عصر الاتصالات والمسؤليه هل تقبل اتمنى ان يقبل الانسان قـل لـه   

  .ب اين الصحيح وانا اتبعه الرب يبارك حياتكم امين عرفنى يارب عرفنى يار

  : الاخ احمد 

امين يا قدس ابونا للاسف وقت البرنامج اوشك على الانتهاء فيا ريـت فـى عجالـه    

سريعه حضرتك ترفعنا فى صلاه سريعه لاجل ان الرب يعطينا النعمه جميعـا وكـل الـذين    

  .يسمعون البرنامج 

  :ابونا زكريا 

لحنان يا من احببتنا هذه المحبه الابديه فادمت لنا الرحمه والنعمه يا من الهنا الطيب وا

حدثتنا عن نعمك الغنيه ما احوجنا يارب لهذه النعمه وابنائك كلهم الموجودين الان فى البـال  

توك والموجودين امام التليفزيون يسمعون الحلقات اسألك يارب الا تحرم احد من هذه النعمـه  

هم واشرق بالنور فيهم يارب يسوع اسألك ان تغدق نعمك على الكل فى اسـم  اطلاقا افتح قلوب

  .الفادى اسأل اشكرك الهى لانك تسمع وتستجيب ولك المجد امين 

  :الاخ احمد 

اعزائى المشاهدين احبائى المستمعين فى البال توك اشكركم لحسن استماعكم ادمن اشكرك 

التى تريدونها عن هذا الموضوع يا ليتكم لمساعدتنا اذا اردتم الحصول على المعلومات 

وياريت الذى لديه ]   www.hewar@hewaralhaq.com[تراسلونا على الويب سايت 

سؤال ولم يسعفنا الوقت فى الرد عليه ارجو ان ترسلوا لنا هذه الاسئله وسوف نجيب عليكم 

اللقاء فى حلقه فى الوقت المظبوط نشكركم لتواجدكم ونشكر قدس ابونا لتواجده معنا الى 

   .اخرى باسم يسوع الى اللقاء
 


